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本地特稿

从 1955 年起，全国开始实行义务兵役制。
攸县于当年冬季开始征集义务兵，由适龄青年
自愿报名应征，经过乡、区、县几层体格检查和
政治审查，然后确定应征名单，征集入伍。

攸县第一批义务兵的征集有以下几个特
点：一是征集人数最多，全县一次性征集 1350
人，其中去空军部队 150 人，陆军部队 1200 人。
二是年龄跨度宽，规定年龄 18 至 22 周岁，即
1934 年至 1938 年出生的。当时形成了“一人参
军，全家光荣”的浓厚氛围，加之青年人保卫
祖国的热情很高，报名参军的人员特别多，也
出现了隐瞒年龄现象。那时没有户口簿和身
份证可查，故出现 1933 年至 1939 年七个年龄
层次。三是已婚人数近 50%，有些人还当了爹，
有的人惦记着家中的老婆孩子，多少拉了后
腿，给在部队服兵役的人带来前途上的影响。
四是文化程度不高，大多数是小学文化程度，
甚至是文盲，如果是初高中毕业生，部队接兵
首长特别关注，记录在本子上，以备特别安
排。五是讲究阶级成分，都是贫下中农子弟，
富裕中农极少。同时讲究社会关系和政治面
貌，有的人在家就加入了共产党组织，凡入伍
的青年到部队都办了入团手续。六是身体素
质好，体格初检复查都严格把关，没有出现因
身体原因而退兵现象。

这 批 一 次 性 大 量 征 集 的 义 务 兵 于 1956
年春节离开家，集中在县城东门大会场，大
会场楼上楼下每间房子里都铺满澄黄、干净

的稻草，人与人拥挤睡在一起，吃饭八人一
桌，用木制洗脸盆盛菜，围蹲在地上吃。那时
整个东门和老十字街，人潮涌动，家属来来
往往，熙熙攘攘，好在那时没有汽车摩托，秩
序挺好。下午、晚上，县花鼓戏剧团忙得不可
开交。以营、连、排为单位，轮流到戏院看戏，
演的是穆桂英挂帅。上午教唱“我是一个兵”

“浏阳河”“柑子树上打白花”等歌曲。到县城
三日后，新兵全部穿上了新军装。新军装穿
在农家子弟身上显得有些宽长，不合身材，
扎袖扎裤，帽子也过大，爹娘妻子都识不出
亲人。这一千多农村青年泥脚子，初出家门，
又学歌，又看戏，披红花，着军装，个个都显
得有几分神气。

新兵离开攸县前一天，全体新兵在老衙
坪开了欢送大会，时任县长和书记讲了话，
那时没有扩音设备，话语听不清。次日，一辆
辆黑不溜秋、烧木炭的汽车开进老衙坪，每
辆车上 20 多人，坐在背包上，汽车颤颤悠悠
浓烟滚滚，有的汽车烂在路上。从早晨出发，
走了一天路程，没有吃午餐，傍晚才到达醴
陵阳三石下汽车。晚上住在几座祠堂和学校
里，也是用稻草铺满在地上垫背，祠堂没有
大门叶子，风很大，很寒冷，有的人冻病了，
有的人不小心掉进露天茅坑内，非常尴尬。
第 二 天（正 月 十 八 日）早 餐 后 ，上 火 车（货
车），火车开向何方，新兵不知道，有的人晕
车呕吐，脸色苍白，情绪显得低落。

经过两天两晚的车程，新兵怀揣着对未来
的七彩之梦，到了广东省湛江市，1200 名新兵
分配到了陈明仁军长的 55 军（114、215、219 三

个师）。我们莲塘坳第八区被分配到 219师直属
部队的通讯营、高射炮兵营等部队，驻军在雷
州半岛的合流和东坡岭地区，每个连队都有攸
县新兵。新兵到后不久，部队换装，戴的是船形
帽（又叫国际帽），背读军人宣誓词，进入紧张
的学习和军事训练。初到的几个月，攸县老乡
节假日互相走往，后来渐渐习惯了军营生活，
各自努力学习，一般都表现很好，给部队补充
了新鲜血液，连营团结紧张、严肃活泼，空气焕
然一新。

这批义务兵三年服役期满后，都宣布超
期服役一年。正值国家三年困难时期的 1960
年退伍。国家对第一批义务兵的退伍十分关
心，全部安排了工作单位。安排的单位都是
新组建的，例如：农场、林场、施工单位、铁路
公路部门。处在困难时期，新组建的单位困
难必定存在，有些人经不起困难考验，年龄
也不小了，不少人私自回到家乡，后来单位
组织上将其档案和组织关系转送到地方武装
部、民政部门。

第一批义务兵中也涌现了不少排、连、营、
团级干部，桃水镇田振华和石羊塘镇萧旭初当
了师、军级干部，授上校、少将军衔。整个攸县
第一批义务兵，在部队受奖立功的不少，有的
因公牺牲在部队，为军队建设和支援地方抗洪
抢险等作出了贡献，为攸县人民争了光。而今
这批退伍兵健在的都是八十岁以上高龄老爷
爷了，他们家大门上都挂着湖南省人民政府退
伍军人事务部统一制作的“光荣之家”金色钢
匾，虽然享受低薄的待遇，但都等到了繁荣盛
世，过上了幸福的晚年生活。

攸县第一批义务兵
萧茂生
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这是 2015 年 12 月 17 日在叙利亚拉塔基亚省塔尔图斯港附近拍摄的“莫斯科”号导弹巡洋舰的
资料照片。 新华社记者 张继业 摄

专家认为，由于此次俄乌冲突以陆战
为主，“莫斯科”号沉没能够在一定程度上
鼓励乌军士气，却不大可能从根本上扭转
战场进程。俄军即将占领亚速海战略重镇
马里乌波尔。五角大楼估计，俄海军在黑海
和亚速海有数十艘舰艇，乌克兰难以扭转
俄方海上优势。

杨震认为，“莫斯科”号是俄军在黑海

对抗北约舰船的主力战舰，其沉没意味着
北约对俄罗斯的海空优势更加明显，而黑
海舰队进一步向“空潜快”舰队退化，即只
能依托航空兵、潜艇、机动性强的小型舰艇
进行近岸防御作战。

杨震预计，接下来，俄军将加大对顿巴
斯地区乌军的攻势，加强火力覆盖，尽可能
多地歼灭乌军有生力量，以锁定战局趋势。

旗舰沉没是否会影响战局

三问“莫斯科”号巡洋舰沉没

新华社北京4月15日电

俄罗斯国防部4月14日说，俄黑海舰队旗舰“莫斯科”号巡洋舰
起火并导致舰上弹药爆炸，该舰严重受损，在被拖曳回港的过程中
失去稳定性，在风浪中沉没。乌克兰地方政府官员13日则在社交媒
体发文称，乌边防部队当天用巡航导弹重创了“莫斯科”号巡洋舰。

这艘俄海军主力战舰究竟是失火，还是如乌克兰方面所称遭乌
军反舰导弹重创？旗舰沉没暴露俄军哪些问题？会对俄乌战局产生
什么影响？

俄罗斯军方的说法是“莫斯科”号巡
洋舰失火导致弹药库殉爆，这与乌方说法
存异。

乌克兰敖德萨州州长马尔琴科 13日在
社交媒体发文称，驻守蛇岛的乌边防部队
当天用“海王星”巡航导弹重创了行驶在附
近水域的“莫斯科”号巡洋舰。

“海王星”是乌克兰在苏联“天王星”舰
对舰导弹基础上研发的地对舰亚音速导
弹，战斗部重 150 公斤，射程 280 公里，最
低掠海飞行高度约 3 米，具备一定突防能
力。按照乌方说法，这是“海王星”首次用于
实战。

美国国防部发言人柯比说，“莫斯科”
号发生爆炸时位于距离敖德萨港口大约
110公里的外海。

上海政法学院东北亚研究中心副主
任、军事专家杨震认为，乌方说法存在一些
疑点：一是宣称导弹击沉巡洋舰的是地方行
政官员而非军方；二是乌军尚未出具可信的
战报或“海王星”导弹发射证据；三是“海王
星”发射车车体较大，如何机动到发射阵位
而不被俄军发现并摧毁，也存在疑问。

杨震说，不能排除“莫斯科”号沉没是
自身起火爆炸所致。由于各种因素，在战时
发生这种情况也不是没有可能。

遭导弹击中还是起火爆炸

“ 莫 斯 科 ”号 是 苏 联 海 军“ 光 荣 ”级
导 弹 巡 洋 舰 首 舰 ，排 水 量 1.25 万 吨 ，配
备 16 枚“ 玄 武 岩 ”重 型 反 舰 导 弹 及 防 空
和 反 潜 武 器 ，1976 年 开 工 建 造 ，1983 年
服役，命名为“光荣”号，2000 年更名“莫
斯科”号。

据杨震介绍，“光荣”级是苏联海军元
帅戈尔什科夫“国家海上威力论”的产物，
主要作战使命是在公海和大洋掩护苏军弹
道导弹核潜艇，进行反舰作战并截断美欧
之间的大西洋交通，属于远洋作战舰艇。优
点是火力强大、巡航能力强，是典型的机械

化战争时代海军主战平台。
然而，随着战争技术形态从机械化进

入信息化，“光荣”级开始落后于时代，在高
烈度的信息化海战场上，其防空能力不全
面、信息化程度不高且自动化程度低的缺
点凸显，隐身能力弱亦是其软肋。

杨震分析说，如果是导弹命中，说明
“莫斯科”号防御低、慢、小目标的能力不
足，海洋态势感知能力偏弱；如果是火灾，
说明其保障舰船生命力的损害管制能力不
强。从这次沉没事件看，俄军的损管物资准
备和应急预案等方面存在缺陷。

主力舰沉没暴露俄军哪些问题

据新华社巴黎4月 15日电 法国前总统外事顾
问、前驻华大使顾山，法国前外长韦德里纳近日分别
在法国媒体上指出，北约东扩是对俄罗斯的挑衅，是
造成俄乌冲突的重要原因。

顾山在《费加罗报》发表文章说，关于俄乌冲突的
根源，西方并没有认真思考过。他认为，自从苏联解体
后，面对北约不断东扩，俄罗斯的一次次警告被西方
所忽视。俄罗斯和西方之间的信任关系，逐渐变成了
不信任和怀疑。

他说，美国前国务卿基辛格、美国前总统卡特的
国家安全顾问布热津斯基都曾指出，试图将北约扩展
到乌克兰是一种对俄罗斯的挑衅，可是西方国家没有
人倾听这样的声音。

法国前政要：

北约东扩是造成俄乌
冲突的重要原因

新华社莫斯科4月15日电 俄罗斯国防部
发言人科纳申科夫 15 日说，作为对乌克兰方面
在俄境内进行“恐怖袭击”及破坏活动的回应，俄
军将扩大对基辅相关目标实施导弹打击的规模。

科纳申科夫说，俄军通过进攻行动，已控制
了马里乌波尔市伊里奇冶金厂。此外，15 日凌
晨，俄军使用“口径”高精度海基巡航导弹对基
辅郊区一军事目标实施了打击。

科纳申科夫说，在切尔尼戈夫州，俄防空系
统击落乌军一架“米－8”直升机，该直升机 14
日袭击了俄布良斯克州克利莫沃镇。

他说，俄军自开展特别军事行动以来，已摧
毁乌军 132 架飞机、105 架直升机、456 架无人
机、245 套防空导弹系统、2213 辆坦克及装甲车
辆、249 台多管火箭炮、966 门野战火炮和迫击
炮、2110辆特种军用车辆。

俄国防部说

将扩大对基辅相关目标的打击

清 代 雍 正 以 后 ，仅 有 军
机大臣可称宰相。

中国历代有丞相、相国和
宰相各种称呼，许多人以为它
们指的就是同一个职位，只是
称呼不同而已。其实，宰相与
丞相和相国不同，它并没有成
为一种实际的官职，只是对位
于一人之下、万人之上辅佐皇
帝处理军国大事的大臣的泛
称而已。而从秦始皇创三公九
卿制度一直到明太祖朱元璋
废除丞相一职，“丞相”在多数
情况下就一直是一个实实在
在的官职，当他掌握实权的时
候，就等于宰相；不掌握实权
时，就只是一个虚衔，地位虽
高，却无实际职务。

宰 相 称 呼 屡 经 沧 桑 ，多
有变化。秦始皇草创三公九
卿制度，到汉朝以后逐步得
到完善。刘邦夺取天下，萧何
立下大功，可谓劳苦功高，于
是被任命为丞相，并尊称“相
国”。此时丞相仅一人，掌握
军国大权，位在一人之下，万
人之上。萧何之后，曹参、陈
平、王陵相继为相。但到了吕
后掌权时，就增加了一个丞
相，分别称左丞相和右丞相，
以右为尊。吕后增加丞相数
目是为了分割丞相权力，使
之互相牵制、彼此监视，无形
中就加强了皇权。

汉 武 帝 即 位 后 ，情 况 就
发生了很大的变化。汉武帝
召集了一批文学贤良之士，
任命为尚书，随侍左右，以备

顾问，并帮助起草诏令，商议
国家大事。权力渐渐集中到
地位低微的尚书身上，丞相
地位虽高，却无决策权，只有
听命行事的份儿。到了东汉，
更是成立了尚书台，专门负
责起草诏令，决策军国大事，
丞相反成虚职。大臣要参与
管理决策国家大事，非加“录
尚书事”衔不可。到了这个时
候，大臣中只有加上“录尚书
事”衔的人方可称得上是宰
相。

经过魏晋南北朝数百年
的 发 展 ，到 唐 朝 的 时 候 ，三
省六部制日渐完善起来。中
书省负责决策，门下省审议
决策，有权驳回中书省的决
策 ，尚 书 省 则 负 责 执 行 ，三
省互相牵制。此时可称为宰
相的人就大大增多。中书省
有中书令二人，门下省有侍
中二人，尚书省有左右仆射
二 人 ，这 些 人 都 是 宰 相 ，他
们集中在政事堂中，组成议
事 机 构 ，共 同 决 定 国 家 大
事 。众 多 宰 相 之 中 ，又 以 一
人 为 首 ，称 为 宰 辅 ，奸 相 李
林甫、杨国忠均曾担任过这
一职务。从一个宰相到多个
宰相，避免了一人专权独断
的 局 面 ，是 历 史 的 进 步 。丞
相 只 作 为 优 礼 大 臣 的 崇 高
官位，不甚假以事权。

一直到南宋孝宗以后，才
又采用左、右丞相名称，辽、金
元、亦同。宋、元朝时国家权力
集中到中书省，中书省的长官

为左、右丞相，其助手参知政
事则为副相。朱元璋建立明朝
初期，仍然沿用元朝的制度，
设丞相一员。丞相位高权重，
与朱元璋集中权力于皇帝一
身的理想产生矛盾，于是朱元
璋借胡惟庸阴谋作乱之机，彻
底废除丞相一职，并约束子孙
后代不可再设丞相一职。丞相
作为官职至此寿终正寝，但是
宰相仍然存在。

明成祖朱棣设置内阁，到
明中叶以后，内阁大学士之首
称首辅，渐为百官之首，与前
代丞相无异，也可称为宰相。
清代雍正以后，设军机处处理
军国大事，则仅有军机大臣可
称宰相。

历 代 宰 相 称 呼 的 变 化 ，
是皇帝集中权力的结果。皇
帝以一人之力治理天下，不
免力不从心，不得已在宫内
召集一批地位卑微有学问的
人作为顾问，使他们参与朝
政，以与外朝的宰相抗衡。但
时间一久，宰相的权力不免
又转移到这批人身上。东汉
的尚书台，魏晋的中书省、门
下省，再到后来的内阁学士、
南书房、军机处，莫不是这种
权力转移的结果。
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宰相不是丞相，历代宰相称谓的变迁
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乌美讨论
对乌军援和对俄制裁

新华社北京4月 15日电 综合新华社驻外记者
报道：乌克兰外长库列巴 14 日同美国国务卿布林肯
通电话，双方讨论了美对乌军事援助和对俄制裁问
题。俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃 15 日说，芬兰和瑞
典加入北约无助于加强两国自身安全。

——乌克兰外长库列巴 14 日在社交媒体上说，
当天他与美国国务卿布林肯通话，双方讨论了下一批
次美对乌军事援助，并就对俄采取进一步制裁协调了
立场。

——俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃 15 日说，芬
兰和瑞典加入北约无助于加强两国自身安全，他们将
自动处于北约的“前线”。加入北约意味着芬、瑞两国
放弃防务、外交等领域部分主权，同时将对北欧的和
平与稳定造成负面影响。

——俄军辐射、化学和生物防护部队司令基里洛
夫 14 日说，近年来，美国为一家名为乌克兰科学技术
中心的机构的生物武器项目投入逾 3.5 亿美元，这家
机构研究成果的订购方和赞助方为美国国务院和国
防部等部门。

——欧盟驻乌克兰代表团团长马西卡斯 14 日接
受美国有线电视新闻网采访时说，欧盟将在今年 6月
前完成乌克兰是否符合成员国资格的相关评估工作，
之后欧盟成员国将对此做出进一步决定。

——乌克兰国家警察局 15 日说，14 日夜间在乌
方控制的卢甘斯克地区，俄军使用迫击炮、榴弹炮等
对当地多个目标进行炮击，造成基础设施和生活设施
受损以及居民伤亡。
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